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 ATA N. º15/2023 

Aos três dias do mês de julho de dois mil e vinte e três, nesta Vila de Nazaré, realizou-se a 

reunião ordinária da Câmara Municipal, na Sala de reuniões da Biblioteca Municipal José 

Soares, sob a presidência do Senhor Walter Manuel Cavaleiro Chicharro, Presidente da Câmara, 

estando presentes os Senhores Vereadores, Maria de Fátima Soares Lourenço Duarte, Manuel 

António Águeda Sequeira, Regina Margarida Amada Piedade Matos, João Paulo Quinzico 

Delgado, Paulo Jorge Santos Reis e Orlando Jorge Eustáquio Rodrigues. ----------------------------- 

A Reunião foi secretariada pela Técnica Superior Ana Paula de Sousa Veloso. ---------------------- 

Pelas dez horas e sete minutos, o Senhor Presidente declarou aberta a reunião, e prestou ao 

Órgão Executivo Municipal esclarecimentos com relevância autárquica: ----------------------------- 

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

Usou o Sr.  da palavra Vereador Orlando Rodrigues, para dar conta que, no dia anterior houve 

um incêndio na zona de Fanhais, zona do cruzamento de Fanhais. Que, nesta altura do ano, 

infelizmente os incêndios ocorrem, mas neste caso em particular, e é importante referenciar que 

teve origem com base nas más práticas de um cidadão que fez queimadas, neste caso, queimas de 

forma irregular, num dia de sol com vento, portanto, existiam todas as condições para que 

houvesse uma ocorrência. Foi o que aconteceu. Felizmente, os bombeiros agiram de forma rápida 

e conseguiram conter o incêndio. Mas deixar claro que existem plataformas e as pessoas de uma 

forma genérica sabem-no, têm que fazer reporte da autorização para fazer queimas e queimadas, 

não o fazendo, potenciam o risco e, naquela zona em particular, podia ter dado origem a um 

grande incêndio. Felizmente não aconteceu, mas dar conta que estas práticas obviamente têm que 

ser alvo de censura. --------------------------------------------------------------------------------------------- 



Que, relativamente à reabertura do ascensor, e como o executivo sabe, houve uma proposta que 

foi apresentada para que a reabertura fosse feita no dia 01 de julho. Também houve uma 

contraproposta apresentada pela Agência Portuguesa do Ambiente, não de forma formal ainda, 

mas verbalmente, em sede de reunião de obra, e o que nos foi apresentado foi a reabertura no dia 

15 de julho, para voltar a encerrar no dia 18 de setembro. ----------------------------------------------- 

Quis dar nota que se perdeu quase um mês dentro daquilo que era a nossa proposta inicial, mas 

tendo em conta as contingências da própria obra, o executivo optou por aceitar essa proposta, 

porque pelo menos salvaguarda-se o período mais crítico em termos de mobilidade no concelho.- 

Deu, ainda, nota que as obras do ascensor, para além das que estão a ser desenvolvidas pela 

APA, envolvem várias obras internas, neste caso estamos a falar da pintura das gares exterior e 

interior. Estamos a falar da requalificação dos sanitários, que aí sim, houve um investimento 

elevado, porque tínhamos problemas principalmente nas infraestruturas de saneamento, 

entupimentos e tudo mais durante a época mais crítica, tudo isso foi substituído ou está a ser 

substituído, porque a obra ainda não terminou. ------------------------------------------------------------ 

Disse que, provavelmente, teríamos a reabertura do ascensor com obras ainda na gare superior, 

neste caso o sanitário da gare superior, por atraso, por culpa nossa. Mais disse que também fala 

da requalificação de um anexo, em que chovia lá dentro, e que vai ser requalificado a partir de 

outubro, de forma a que tenhamos ali postos de trabalho do pessoal do ascensor. Mencionou a 

substituição do sistema de rega, e obviamente substituição também das Espécies que estão nos 

canteiros ao longo da linha, e também da substituição de todas as cadeiras dos veículos do 

ascensor. Portanto estamos a falar de um investimento que ronda nesta fase, números redondos 

cerca de 110.000€ / 120.000€. E vamos fazer mais em outubro. ----------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr.  Presidente da Câmara, para dar nota da sua estranheza, sobre a notícia 

do incêndio, porque não deve ter chegado ao CODIS, pois o Sr. Presidente não recebeu nenhuma 
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comunicação da parte da Autoridade da Proteção Civil e Emergência, como é habitual, tendo 

sido avisado do dito incêndio, pelo Comandante da PSP. ------------------------------------------------- 

Usou da palavra a Sra. Vereadora Fátima Duarte, afirmando, relativamente às informações 

quanto ao incêndio em Fanhais e o porquê, que é uma situação recorrente e nada fácil. Tinha que 

haver uma fiscalização ou então continuar a haver aquilo que havia antigamente, que eram os 

guardas florestais, que faziam um bom trabalho. ----------------------------------------------------------- 

Que relativamente ao existirem plataformas, também temos que ter em conta que as pessoas que 

fazem este tipo de trabalho normalmente têm uma idade em que as plataformas para eles, não 

existem, não as sabem utilizar. Portanto tem que haver menos burocracia e facilitar mais estas 

pessoas. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr.  Presidente da Câmara, para dizer que, podem-no fazer por escrito junto 

da Câmara e nas Juntas. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra a Sra. Vereadora Fátima Duarte, referindo que isso é ótimo saber-se que podem 

fazer por escrito na Junta e na Câmara. Continuou dizendo que, relativamente à reabertura do 

elevador, segundo o que percebeu, irá reabrir no dia 15 de julho, apesar de ainda não haver 

nenhuma informação formal da APA. Mas em princípio, porque já foi noticiado, já saiu nas redes 

sociais, já saiu nas noticias, em princípio haverá abertura na mesma, certo? ------------------------- 

Interveio o Sr.  Vereador Orlando Rodrigues, que quis explicar que só foi formalizada a 

reabertura no dia 15 porque na reunião em que foi apresentada a proposta, ele não quis validar 

imediatamente porque primeiro tinha que falar com o executivo, com as forças executivas, e só 

depois transmitiu que, de facto, aceitávamos a proposta, não de bom grado, mas aceitávamos a 

proposta e estávamos a aguardar que nos fosse enviada a proposta formal. Que o Sr. Vereador 

tenha conhecimento, não nos terá chegado tal proposta, mas, o que pode dizer é que validaram, 

quer junto da APA, quer da própria empresa, que o elevador poderia abrir no dia 15. -------------- 



Usou da palavra o Sr.  Presidente da Câmara, que quis acrescentar que, neste assunto, só nos 

falta o papel a dizer que sim, mas numa reunião formal de acompanhamento das obras das 

arribas, foi comunicado ao Vereador que isso ia acontecer, portanto, só não há uma formalização 

por escrito. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra a Sra. Vereadora Fátima Duarte, para dizer que essa formalização por escrito 

é importante, por causa do problema da segurança, por ser importante que eles certifiquem que 

aquilo é seguro, que o elevador pode começar a trabalhar no dia 15. ---------------------------------- 

Usou da palavra o Sr.  Presidente da Câmara, dizendo que não querendo estar a interromper, 

mas porque esse é um ponto muito importante, naturalmente que a obra é da APA. Ou seja, a 

primeira, não é a única, mas a primeira, umas das primeiras interessadas em garantir que a 

segurança é um ativo, é a APA, porque também sabe os riscos em que incorre. Mas sim, percebe a 

preocupação. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra a Sra. Vereadora Fátima Duarte, para dizer que, neste momento, nós também 

incorremos em risco porque nós votámos a suspensão da obra e a reabertura do elevador, e é 

importante que haja a garantia da segurança. Que isso, para ela, é fundamental. -------------------- 

Depois, a Sra. Vereadora Fátima quis fazer um enaltecimento, por achar ser fundamental. 

Enaltecer o trabalho das técnicas de limpeza das ruas, afirmando que elas têm feito um trabalho 

exímio. Que é notório agora, em certas e determinadas ruas, o trabalho que elas têm feito na 

limpeza das ervas. Dá muito trabalho, é óbvio. Falou com algumas que disseram que seria 

importante que também estivesse um homem a ajudar, e que também concorda. Acha que é uma 

premissa que deviam pensar nisso, nem que fosse uma vez por mês alguém ir ajudá-las. Há ruas 

que estão impecáveis com o trabalho daquelas mulheres. Então, tem que enaltecer o trabalho 

destas mulheres e dizer que sim, que é isto o caminho. Se não dá com químicos, se não dá com 

outros tipos de trabalho, é este o trabalho e as pessoas têm que ser reconhecidas não só a nível 

verbal, mas também, com prémios. Que não sabe de que maneira, mas tem que ser reconhecido o 
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trabalho destas pessoas, porque há ruas que estão impecáveis. Que não podemos só dizer mal, 

mas também devemos reconhecer quando o trabalho é bem feito e quem o faz, como é óbvio. 

E quis colocar uma questão ao Sr. Presidente, que era relativamente ao artigo 31 do PDM, que 

tinha a ideia de que foi votada em RCM a alteração e que a mesma foi feita e saiu inclusivamente, 

em artigo nº 3, construção entre transversais. Como é que está o ponto de situação? Se já pode 

haver licenciamentos com alteração, se já está em vigor, e se não está o porquê, porque já foi a 

Reunião de Câmara há imenso tempo, já foi publicitada há imenso tempo e porque é que ainda 

não está. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Questionou, ainda, relativamente à isenção do pagamento de taxas de ocupação da via pública 

relativamente aos comerciantes da Sub-Vila que têm esplanadas e que ocupam a via pública. 

Como é que isso funciona? Por aquilo que se apercebeu quando veio cá a votação, os 

comerciantes da Sub-Vila estariam isentos de pagar a taxa. Pelo que lhe parece, de alguns que se 

dirigiram a si, [e atenção que não ocupa a via pública, portanto pode falar à vontade, nem como 

vereadora nem como empresária ocupa a via pública], mas chegaram-lhe algumas queixas de 

comerciantes que se dirigiram aos serviços e tiveram que pagar o requerimento e foi-lhes dito que 

teriam que pagar e que depois lhes seriam descontados os meses das obras. Gostaria de saber se 

era assim, porque se assim foi, na altura da votação, não percebeu corretamente a votação, e daí 

pede as suas desculpas por isso. ------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da Palavra o Sr.  Vereador Paulo Reis, para levantar aqui uma questão que acha 

pertinente colocar ao Sr. Presidente, relativamente ao Parque de Valado dos Frades junto à 

Quinta do Campo. Bem sabe que ainda não está concluído o Parque e, por isso, que saber se, por 

acaso ocorrer um incidente ou acidente no local, quando diz um acidente ou incidente, 

relativamente às obras que estão lá a ser executadas (uma pedra cai, qualquer coisa), de quem é 

que é a responsabilidade? Porque no fundo, aquilo ainda é um estaleiro de obras e como ainda 



não está concluído podem algumas questões de segurança ser colocadas, como é natural. E foi-

lhe levantada essa preocupação e queria perceber realmente quais são as responsabilidades. ----- 

Deu, ainda, nota que relativamente ao parque de estacionamento provisório que está para nascer 

junto ao Porto de Abrigo, após um momento constrangedor na última Reunião de Câmara, em 

que o terreno foi cedido a duas entidades, pretendia saber em que estado se encontra o processo, 

quando iniciam os trabalhos de regularização dos terrenos e quando está concluído. --------------- 

Usou da palavra o Sr.  Vereador João Delgado, que disse querer comentar uma questão 

relativamente ao elevador, que é uma questão de mobilidade central para a nossa comunidade, 

para quem nos visita e essencialmente para quem cá vive e trabalha. ---------------------------------- 

Dizer que, naturalmente, tinham razão quando votaram contra esta matéria, porque no entender 

da CDU, o procedimento que foi adotado foi de pressão política. Que os prejuízos eram de 

grande monta se estivesse este período todo parado, e prejuízos fundamentalmente para a 

população que tinha ali a sua forma de se deslocar e que ficaria privada de o fazer durante um 

grande período de tempo e também para as contas dos Serviços Municipalizados que, é 

importantíssima aquela receita, como sabemos. ------------------------------------------------------------ 

Disse, ainda, que, do nosso ponto de vista, e hoje já foi aqui aflorada esta questão da segurança e 

mais uma vez voltamos a insistir, estas questões têm que estar devidamente asseguradas e foi isso 

que fez a CDU votar contra quando essa questão foi colocada aqui na reunião de câmara, porque 

no nosso entender, e era esse o procedimento que nós adotaríamos se estivéssemos a governar, 

seria convocar uma reunião prévia com a APA para abordarmos todas as condições necessárias 

para a suspensão da obra, e se nos garantissem de facto, que havia essas condições reunidas, não 

custaria nada à CDU como é lógico, votar favoravelmente. Mas não foi esse o procedimento 

adotado. Respeitamos, mas não tínhamos as condições todas reunidas para votar favoravelmente. 

Se agora estão, se têm essas garantias, naturalmente valorizamos e queremos é que o elevador 

seja colocado ao serviço de toda a gente. -------------------------------------------------------------------- 
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Que em relação à questão dos incêndios, agradece a informação, também não tinham nota disto, 

tal como o Sr. Presidente também não tinha. Nunca é demais insistir aqui da parte naturalmente 

da Câmara Municipal para essa responsabilidade também, em ações de sensibilização cada vez 

mais e com maior abrangência, porque todos os esforços são escassos para impedir tragédias 

como temos vivido no nosso passado recente.  -------------------------------------------------------------- 

Em relação ao trabalho que tinha preparado para hoje, distribuiu uma proposta de voto de louvor 

à aceitação, naturalmente de todos, que já passou por unanimidade na Assembleia de Freguesia 

de Valado dos Frades e na Assembleia Municipal, e que pelo feito, pela dimensão do feito, 

também nós aqui, Câmara Municipal, o órgão Câmara, também deveríamos valorizar a equipa de 

Hóquei feminino Sub-15 da BIR. ------------------------------------------------------------------------------ 

O Sr. Vereador João Delgado pediu permissão para ler e apresentou para discussão e votação a 

proposta de Voto de Louvor à equipa feminina de sub-15 em patins da Biblioteca de Instrução e 

Recreio (BIR) pela conquista do título de Campeãs Nacionais, que aqui se dá por integralmente 

transcrita: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar a proposta de Louvor. ------------------------------------------- 

“O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré apresenta para discussão e votação neste 

órgão a seguinte proposta de voto de louvor. ---------------------------------------------------------------- 

“Nos dias 24 e 25 de junho, e com final disputada no dia 26, decorreu em Valença do Minho a 

fase final do Campeonato Nacional de Hóquei Patins Feminino no escalão de Sub-15. ------------- 

A equipa da Biblioteca Instrução e Recreio (BIR), orientada por Filipa Paiva, marcou presença 

na 2ª edição deste evento apresentando uma equipa composta por um misto de atletas locais e 

outras de clubes de concelhos próximos, formando assim a equipa representante da BIR. ---------- 

Durante os três dias de competição, esta equipa teve uma trajetória imaculada pois só conheceu a 

vitória, o que levou a que se alcançasse a brilhante conquista do título nacional da categoria, o 

que muito nos deve orgulhar. ---------------------------------------------------------------------------------- 



Para este clube e para esta equipa, que tanto batalharam para que pudesse estar presente, 

acabando por vencer a competição, entendemos ser da mais elementar justiça que se faça o justo 

e merecido reconhecimento por esse feito também nesta câmara, dado que estas atletas 

representaram não só o seu clube, mas também a sua freguesia e o seu concelho. ------------------- 

Pelo acima exposto, propõe-se a atribuição de um voto de louvor nos seguintes termos: ----------- 

1º. – Conceder um voto de louvor público à equipa de sub-15 feminina da BIR - jogadoras, equipa 

técnica e dirigentes associativos - pela conquista do título de Campeãs Nacionais de Hóquei em 

Patins, no escalão de Sub-15; --------------------------------------------------------------------------------- 

2º. – Expressar publicamente o justo reconhecimento desta câmara, pelo mérito desportivo 

alcançado por esta equipa de jovens atletas que representaram a BIR e, simultaneamente, por 

terem, com o seu feito, colocado também o nome da freguesia de Valado dos Frades e do 

concelho da Nazaré em destaque no panorama desportivo nacional; ----------------------------------- 

3º. – Manifestar à Direção da BIR, bem como à respetiva secção do clube, os merecidos parabéns 

pelos feitos alcançados, enaltecendo os seus dirigentes, equipa técnica e atletas pelo trabalho 

desenvolvido ao serviço da coletividade e da comunidade em geral. ------------------------------------ 

Esta proposta, se aprovada, deve ser divulgada nas páginas da Internet e redes sociais da 

Câmara Municipal e ainda enviada cópia ao clube desportivo visado, tendo em vista a sua 

disponibilização às atletas, equipa técnica e dirigentes aqui louvados. Nazaré, 3 de julho de 2023 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré, João Paulo Quinzico Delgado”. ---------- 

O Sr.  Vereador João Paulo Delgado, colocou questões, que aqui se dão por integralmente 

transcritas: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

1º - A desintegração e a desidentificação das freguesias rurais do concelho da Nazaré - e o PS a 

reconhecer os seus erros de governação -, designadamente nas freguesias de Valado dos Frades, 

com a resposta nas urnas, e agora vem o próprio executivo da J. F. Famalicão assumir os 

falhanços das políticas que os próprios subscreverem e apoiaram! Ou seja, a darem razão à 
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CDU, porque sempre afirmámos que governar apenas para a primeira linha da marginal seria 

um desastre para todo o concelho – e aí está o PS a reconhecer que não governou bem durante 

estes 10 anos. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

2º – Intervenções de curto prazo na Amadeu Gaudêncio – está alguma coisa prevista? ------------ 

3º – Para quando o fim das obras da Sub-Vila e concretização da renovação na sua integra? ----- 

4º - Ponte do Rio da Areia: ponto de situação; hoje já temos a cabimentação orçamental, mas a 

intervenção está prevista para quando; foi-nos sendo dito que era até final de junho, mas junho já 

passou; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

5º - Feira semanal: qual é o espaço alternativo para os feirantes durante o Verão? A desculpa 

que desde sempre a feira semanal foi interrompida nos meses de julho e agosto não deve servir de 

pretexto para que assim permaneça eternamente, quando as condições objeticvas da vida das 

pessoas se alteram a cada dia que passa! ------------------------------------------------------------------- 

6º - Fanhais – Se vão continuar sem garantir transporte público rodoviário ao fim-de-semana 

após as 12h? Os fins-de-semana, no período de férias, é a fase do ano em que pais e filhos podem 

usufruir da praia. Muitos pais não têm transporte para tal. Não seria lógico e humanista, 

garantir, pelo menos uma carreira a partir da Nazaré às 19:30/20h e uma a partir de Fanhais às 

10h, partindo do princípio que a das 7h45 é demasiado cedo para o efeito? --------------------------- 

- Voltamos a alertar para o buraco na Rua da Lagoa que só foi atamancado e não foi coberto 

definitivamente com alcatrão – isto é necessário fazer-se. ------------------------------------------------ 

7º – A Questão do Alojamento Local (AL) e os problemas da Habitação – Em primeiro lugar 

devemos reconhecer a oportunidade de se trazer para a discussão política a temática do AL, no 

país e na Nazaré. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Importa referir que a CDU não votou contra a defesa do Alojamento Local, mas contra a moção 

do PSD sobre as matérias que correlacionam o AL com a crise do parque habitacional, bem como 

contra a forma como o PSD aponta como resolução para o problema da habitação, colocando o 



ónus do problema nas soluções de mercado e no financiamento à banca privada – matérias com 

as quais discordamos liminarmente. O Estado tem de ser responsável por garantir habitação para 

todos, dado que se trata de um direito constitucional. Colocar esta problemática (tal como 

também o governo do PS defende no programa “Mais habitação”) nas mãos do mercado ou da 

banca privada só agravará os problemas dos portugueses, aliás, como estamos agora a verificar 

com as subidas permanentes das taxas de juro e dos spreads que, em muitos casos, aumentaram a 

prestação mensal dos créditos à habitação para o dobro. E nisto, tal como o PCP indicava nas 

suas propostas na AR, ninguém quis mexer – PS, PSD, IL e CHEGA. ----------------------------------- 

Quanto à questão concreta do AL: não se devem colocar realidades diversas no mesmo saco para 

misturar tudo e voltar a distribuir. Não se deve combater o delírio de licenciar sem critério, 

designadamente em territórios onda há escassez da habitação permanente, com outro delírio – o 

de, não licenciar à bruta. Tem de haver critérios rígidos mediante os territórios e as tipologias de 

edifícios ou frações a autorizar o licenciamento. Por outro lado, teremos que atender e 

discriminar positivamente os micro, pequenos e médios empresários locais em detrimento dos 

grandes especuladores do imobiliário que tanto pressionam os territórios, fazendo seus reféns os 

próprios municípios, para realizarem os encaixes financeiros que pretendem deslocalizando os 

capitais para onde mais lhes convier – designadamente para fugir aos impostos que sustentam o 

Estado Social. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Esta é uma matéria central do nosso tempo e que a devemos debater de forma séria e profunda 

dada a sua complexidade, e não com análises simplistas e generalistas. Não nos parece bastar 

colocar um título salomónico para que todos possam votar favoravelmente, mas, mais do que o 

título de uma moção, ou de outro documento qualquer, o que nos importa é o seu real conteúdo, a 

sua substância e o seu verdadeiro alcance politico e ideológico. Os grandes interesses dos fundos 

imobiliários não podem fazer de escudo humano, para mais facilmente atingir os seus intentos, os 

micro, pequenos e médios empresários ligados ao AL que, se não se organizarem e se defenderem 
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convenientemente, mais tarde ou mais cedo serão absorvidos directamente por estes fundos, ou 

indirectamente, pelos espartilhos criados por legislação defendida e aprovada pelos partidos que 

representam efectivamente o grande capital monopolista que vê a habitação como activo 

financeiro de elevada rendibilidade e não com a função social que deverá ser o seu primeiro e 

principal papel. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr. Presidente da Câmara, começando por agradecer o elogio às varredoras, 

comumente reconhecidas como tal, dizer que houve aqui também um realinhamento pequeno, uma 

coisa sem grande importância, mas que acha que vai ter bons efeitos, realmente no setor dos 

serviços de jardinagem em que, havendo a possibilidade de, em situações desse tipo, se tiverem de 

intervir num qualquer jardim, se tiverem a possibilidade de intervir numa proximidade, também o 

vão fazer. Que sobre o artigo 31, iria passar a palavra à Arquiteta. ------------------------------------ 

Em relação à questão dos comerciantes, isto é uma situação que já existiu nos tempos da Covid, 

isto é, há muita gente que paga no início do ano e, portanto, aquilo que habitualmente se faz é um 

realinhamento, uma devolução dos valores quando já foi feito um pagamento adicional. As 

instruções estão passadas aos serviços é que neste tipo de situações, se alguém quiser vir pagar, 

aquilo que lhe é dito é que espere, não pague ainda, ou quando muito, pague o que já decorreu e 

espere pela resposta dos serviços relativamente ao período. Portanto, se alguém já recebeu, vai–

lhe ser devolvido. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quanto ao parque de estacionamento de Valado dos Frades, diz que o parque não tem razão 

nenhuma para criar incidentes ou acidentes, porque ele está acabado, e quando fazem referência 

às pedras, presume que seja à zona que limita o parque. O que falta é fazer o betuminoso final, 

que será feito para o ano quando o estudo estiver concluído. Aí a resposta é muito simples, é igual 

a de um qualquer buraco na rua, portanto, qualquer incidente que se venha a provar que é por 

danos da infraestrutura, naturalmente a Câmara assume o ressarcimento. ---------------------------- 



Sobre o Parque do Porto, sob pena da Vereadora, querer dizer algo mais, presume que a questão 

também está ligada com a questão do circo. Ali o que chegou à conclusão, pelo menos é essa a 

informação que tem, a ideia que tem, é que há uma área daquele parque a sul que não é muito 

fácil de estacionar sob pena de os carros ficarem lá. Portanto, desde que se lembra, ali a zona 

muito próxima à estrada, mas ainda com uma grande capacidade de carga, é habitualmente 

aquela que é utilizada. Mais profundamente encostada às primeiras casas, nunca lá viu muitos 

carros e os que viu tinham uma capacidade de carga, que não é de um comum carro. Estamos a 

ponderar se vale a pena fazer alguma infraestruturação ou não, face a esta questão. --------------- 

Que diz o Sr. Vereador João Delgado que tinha razão quando votou contra, e nós também 

podemos dizer que não tinha razão nenhuma, que foi meramente uma jogada política, e também 

temos direito de o dizer, porque não quiseram votar a reabertura do ascensor. O que não faremos 

é grande debate sobre o assunto. A proposta foi apresentada, foi votada conscientemente e 

favoravelmente por seis elementos do executivo, a CDU votou contra, que está no seu direito, 

deve naturalmente seguir em frente e esquecer o assunto, porque a razão principal no meio disto 

tudo é que a questão da segurança, que é uma premissa que, muito antes da CDU, o Executivo PS 

não prescinde, foi uma justificação para nós, politicamente inaceitável, porque nem sequer tinha 

razão de ser. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Que sobre a proposta de uma reunião prévia para a suspensão da obra, então ainda percebe 

menos esta justificação. Por ter recebido aqui, de quinze em quinze dias, a informação daquilo 

que são as reuniões que constantemente acontecem a cada terça-feira, sobre aquilo que são as 

obras das arribas. E, portanto, naturalmente nessas reuniões, o ascensor tem sido sempre muito 

falado. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quis registar o voto de louvor de duas maneiras: a primeira, é que naturalmente merece todo o 

louvor o sucesso da equipa de hóquei em patins. Na sua perspetiva o sucesso é totalmente deles. 

Há um pequeno contributo da parte da Câmara Municipal que é a aposta que tem feito no 
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desporto, e particularmente nos desportos de alto rendimento ou nos projetos de alto rendimento, 

para situar neste caso em particular o hóquei da BIR que aliás, é o mais antigo projeto de alto 

rendimento que temos vindo a apoiar ou que tem apoio há mais anos e temo-lo feito na 

consciência pura de que o investimento numa equipa sénior de relevância traz impactos enormes, 

enormes na formação, porque os jovens passam a ter um espaço de afirmação também na equipa 

sénior. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quis dizer também que, felizmente, temos muitos campeões nacionais e muita gente com grande 

sucesso na área do desporto. A única coisa que regista, por parte da intervenção da CDU, e que 

está naturalmente no seu direito, é que só assinala a proeminência que acontece na Freguesia de 

Valado dos Frades. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Que sobre a Escola Amadeu Gaudêncio, quis dar uma boa nota, que aliás já é pública, de alguma 

urgência que tem sido colocada por parte do governo na requalificação das escolas ditas estatais, 

ainda que hoje em dia estejam já debaixo da responsabilidade de Municípios. Informou que saiu 

recentemente a informação de que havia um apressar das matérias administrativas em sede de 

PRR, para a requalificação das escolas no País todo. Assinalou que, de todas as prioridades, no 

caso da Amadeu Gaudêncio, a prioridade é a 2, salvo erro, ou seja, não é a mais alta, mas o que é 

um facto é que a informação que temos é que qualquer que seja a prioridade, as escolas vão ser 

submetidas a essa requalificação de forma urgente. No caso particular da Amadeu Gaudêncio 

não é a requalificação, é a construção, não das seis salas que falávamos originalmente, mas sim 

de oito salas. Da nossa parte o processo está fechado, portanto, temos projeto totalmente feito, 

preparado e assim que abra a linha de financiamento avançaremos nesse sentido. As outras obras 

mais pequenas, digamos assim, estão debaixo de atenção da nossa parte e serão naturalmente 

executadas à medida da disponibilidade dos serviços, sempre garantindo naturalmente que as 

questões de segurança são relevantes. ------------------------------------------------------------------------ 



Que, sobre a Sub-Vila, a primeira fase da obra acaba dentro de duas semanas, portanto, cerca do 

dia 15 de julho. Falta, face ao estado atual da obra, faltam terminar passeios, estacionamentos 

em pedra de granito e faixa de rodagem em betuminoso. É o que falta para esta primeira fase ser 

acabada. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Quis, também, dar nota que já está informado o Sr. Presidente da Junta de Valado dos Frades 

sobre o ponto de situação sobre a ponte do Rio da Areia, que é um processo que têm os seus 

“quês” do ponto de vista técnico e de obra. Optou-se por uma lógica de um concurso de 

conceção/construção e o concurso termina no dia 12 de julho. Correndo tudo bem, o que o 

informa o Sr. Engenheiro João Santos é que, a obra em si pode demorar de três a quatro meses, 

ou seja, não é chegar, tirar um tabuleiro e pôr outro tabuleiro. A coisa é mais complexa e é essa a 

informação que tem atualmente. ------------------------------------------------------------------------------- 

Sobre a feira semanal, (a vereadora dirá de sua justiça), mas pode também dizer que é no parque 

de estacionamento do estádio. --------------------------------------------------------------------------------- 

Disse que, sobre o transporte público, o Vereador Orlando fará o seu esclarecimento. -------------- 

Sobre o alojamento local, quis dizer que mais uma vez, o executivo votou como achava que devia 

votar. Quis dar uma notícia importante e recente e posterior à última reunião de Câmara, 

relacionada com a Carta Local de Habitação, que é um documento que é absolutamente 

estratégico e que, em 308 Municípios, não sabe se há cinco que a têm. Da mesma maneira que, na 

altura que foi aprovado o Plano de Mobilidade Urbana Sustentável, em 308, nós eramos um dos 

25 ou 30 que tinham carta aprovada e, portanto, este assunto está a andar com urgência. Afirmou 

que, basicamente, uma das coisas que o documento vai tratar é precisamente onde é que é suposto 

nós mantermos a aprovação ou não, de novas licenças de Alojamento Local. Não é esse o 

fundamental, mas é algo que tem muito impacto na terra que se diz que é e que quer continuar a 

ser turística e que tem tido no alojamento local um excelente parceiro. -------------------------------- 
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Continuou afirmando que estará cá sempre para defender aquilo que acha relevante para a 

Nazaré e que acha que o Alojamento Local é muito relevante. ------------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr. Vereador Manuel Sequeira, que quis reforçar aqui uma questão que se 

prende com o voto de louvor e que estão perfeitamente de acordo. E aproveita exatamente para 

pedir publicamente as desculpas à BIR e à equipa feminina de hóquei em patins, que não tem 

culpa de ele ter tido uma semana de férias e estar completamente desligado. Disse, ainda, não ser 

costume apresentarem votos de louvor, porque felizmente têm tido muitos campeões nacionais e 

provavelmente seria um voto de louvor por sessão, mas que isso não é problema. É uma questão 

de critério, é uma questão de forma de trabalhar, mas dizer que está completamente de acordo e 

quer dar os parabéns às jogadoras que se sagraram campeãs: A Joana Pascoal, Rita Pereira, 

Matilde Freitas, Oriana Ricardo, Francisca Morais, são aquelas que são atletas da BIR. Como 

sabem, também foi dito no voto de Louvor, que há um conjunto de atletas que não sendo da BIR, 

foram recrutadas dos clubes das redondezas, desde o Sporting Tomar, Turquel, principalmente 

estes dois, mas isso não importa nada, compõem a equipa e é isso que importa, e dizer que os 

nossos serviços e o próprio Presidente da BIR vai ouvi-lo amanhã no Conselho Municipal de 

Desporto, porque também é uma das incumbências que pede aos diferentes presidentes que, caso 

haja algo que seja motivo de divulgação, que não tenham qualquer pejo, que façam favor de 

enviar por mensagem, por mail, como queiram, e que foi completamente apanhado desprevenido. 

De toda a forma, fica aqui referenciada a situação e as desculpas publicamente pedidas. --------- 

Usou da palavra a Sra. Vereadora Regina Piedade, relativamente às questões colocadas, disse 

que o Sr. Presidente respondeu e muito bem, portanto pouco mais tem que adiantar.  Só quis fazer 

referência relativamente à isenção das taxas, por se tratar de uma suspensão desse pagamento 

referente aos meses que não estão a laborar, mas em termos técnicos, não sabe se isso implica 

necessariamente o pagamento prévio ou não. Lógico que não se pode fazer uma total isenção do 



ano inteiro, porque aquilo é correspondente ao tempo que estão ali, sem poder beneficiar de 

terem a sua esplanada ou até o estacionamento privativo. ------------------------------------------------ 

Relativamente à Feira Semanal, refere que não é algo de tão fácil resolução. Para já, porque o 

nosso Regulamento prevê realmente uma paragem no mês de agosto, e depois porque existem dois 

direitos em choque: o direito da iniciativa privada para poder promover para seu sustento e, do 

outro lado, a resposta para todos e todas do nosso Concelho e para quem cá vive e para quem nos 

visita, relativa ao estacionamento, e que é muito complicado conseguir um equilíbrio entre ambas 

as situações. Depois de muito tempo de ponderação com os serviços, de forma a criar as 

condições ideais para poder deslocar estes vendedores para outro espaço e, depois de olhar para 

toda a resposta que poderia encontrar, pensaram em utilizar o parque de estacionamento em 

frente dos pavilhões. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Informa que é só uma sexta-feira de manhã, portanto, mesmo que tenhamos aqui alguma questão 

de estacionamento é sexta-feira de manhã e também não é na zona privilegiada que é a zona mais 

perto do mar. Informou que, na sexta-feira transata o executivo fez uma reunião na Biblioteca, 

conjuntamente com os vendedores, (estamos a falar de todos os que estão inscritos), portanto, 

logicamente o executivo nunca faria esta transição também se não houvesse aqui um 

entendimento mútuo. Todos ficaram muito satisfeitos com essa possibilidade, foi transmitida aos 

vendedores a necessidade de cumprir integralmente aquilo que são as premências que estão no 

Regulamento, mormente aquilo que é o bom trato com todos os demais. O entendimento entre 

eles, uma vez que nem todos vão ficar satisfeitos com as recolocações, parece à Sra. Vereadora 

Regina Piedade que, perceberam bem a mensagem. Que, na quarta-feira o executivo vai fazer um 

encontro in loco para perceber a dinâmica do espaço para depois, na próxima sexta feira, dia 

sete, se passar a realizar ali a feira semanal. Confidenciou ter a esperança de que tudo vai correr 

bem, e que, se correr bem, pode fazer-se para os outros anos. Se não correr tão bem, logicamente 
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terá o executivo que aplicar o Regulamento e fazer a suspensão da realização da feira durante o 

mês de Verão. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou o Sr.  da palavra Vereador Orlando Rodrigues, que, sobre a questão dos transportes, disse 

que o Executivo iria avaliar as sugestões, que são sempre bem-vindas nesta e noutras matérias. 

Quis reforçar que se recordava quando, no ano passado, houve uma maior turbulência em 

relação à questão dos transportes urbanos. Foi aqui lançada e bem, a necessidade de criar uma 

carreira direta do Sítio para a Pederneira, que, nessa conformidade, foi criada, sendo que, a 

informação que tem é que, durante cinco meses, essa urbana não teve um utilizador. Que, 

portanto, é importante que se diga, quando se levantam essas questões, se as mesmas trazem ou 

não uma mais valia. Na altura, não foi o próprio que suspendeu a carreira, mas foram os técnicos 

que disseram que assim não vale a pena estarem a trabalhar e gastar gasóleo e a despender do 

funcionário para este fim, quando na prática, e foi comunicado no site do município, no site dos 

serviços municipalizados nas paragens, tudo foi feito, mas não foi utilizada! Portanto, é 

importante também que se diga que se esta carreira não existe, efetivamente é porque se calhar 

não existem utilizadores para tal. Mas será avaliado com a parte técnica e isso será visto em 

maior detalhe. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente às questões de ações de sensibilização, quis reforçar que elas este ano poderão 

eventualmente não ter existido em maior profundidade, mas existiram nos anos anteriores em 

todas as freguesias, curiosamente, a freguesia onde existe menos vontade de ser esclarecidos é a 

de Valado dos Frades. Também porque apesar de ser um Concelho Florestal, as pessoas que 

habitam na vila não têm tanto acesso a essa ligação à área florestal e, como tal, provavelmente 

também por essa razão, acabam por ser sessões de esclarecimento com menos gente, mas Fanhais 

era a zona escolhida para a freguesia da Nazaré que tinha muita gente, e também a freguesia de 

Famalicão acabava por ter muita gente. São sessões que 98 por cento das pessoas já sabe o que 

têm de fazer. Que de uma forma ou outra, todos os anos, e está a falar de há três ou quatro anos 



que aconteceu essa alteração legislativa e as pessoas já sabem o que têm que fazer. Há gente que 

também sabe que tem que fazer, mas não às vezes não faz, incumpre. ---------------------------------- 

Relativamente à questão do ascensor, reforçou um pouco aquilo que o Presidente disse. Que, a 

proposta apresentada em sede de reunião de Câmara era clara. A proposta com a calendarização 

era clara e reforçada na parte final com questões obviamente de segurança garantidas. A decisão 

da CDU votar contra é legítima, ponto final. Não há aqui nenhum argumento, porque é óbvio que, 

há duas ou três entidades que tinham todo o interesse, não é todo o interesse, é uma premissa que 

nem podia ter ficado de fora da proposta, que tem que ser sempre garantida, é a segurança. É 

impensável aquele equipamento funcionar sem segurança. Reforçou que, neste momento, não tem 

dúvidas que se a reabertura fosse feita hoje, as garantias de segurança eram melhores do que 

aquelas que eram quando foi encerrado. As obras que foram feitas, apesar de não estarem 

terminadas, garantem condições de segurança melhores hoje, do que ao dia 15 de março, isso 

não tem dúvidas. Reforçou ainda que, quer a empresa quer obviamente a empresa que nos faz o 

acompanhamento de segurança do equipamento, vão ter que se pronunciar sobre essa matéria. 

Portanto, o CATIM, que é a empresa que faz a vistoria de segurança ao ascensor, principalmente 

em situações de reabertura, vai ter que cá vir, vai ser contatada no sentido de vir cá até 15 de 

julho para averiguar se as condições estão ou não reunidas. Portanto, isso para o Executivo é 

absolutamente basilar, é fundamental, e isso não invalida que possam existir situações, como 

podia ter existido até dia 15 de março. É importante reforçar, e já o disse aqui, que houve uma 

ocorrência em 2017, que foi o Executivo que fez a obra, não foi a APA, e de lá para cá podiam ter 

acontecido situações. Podiam ter acontecido, atenuaram, mas felizmente não aconteceram, 

também por sorte, mas a verdade é que as questões de segurança estavam garantidas, porque as 

ocorrências podem ocorrer numa zona de arriba. Quis dizer e só reforçar que o ascensor vai 

reabrir. Lembrou que dos sete que estão aqui, houve seis pessoas que votaram a favor e houve 

uma força política que votou contra. A proposta que estava a ser escrutinada, dizia lá, garantindo 
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as condições de segurança. Portanto, é isso que tem que ser avaliado. Porque até podiam aprovar 

aqui essa proposta todos, independentemente de tudo, não havia condições de segurança a 

proposta não podia se executada porque não tinha condições de segurança. -------------------------- 

O Sr.  Presidente interveio, pedindo à sra. Arquiteta Teresa Quinto para se pronunciar sobre a 

questão do artigo número 31, número 3, alínea c. --------------------------------------------------------- 

Usou da palavra a Sra. Arquiteta Teresa Quinto, que quis prestar informações: -------------------- 

Que em relação à alteração do plano diretor municipal, supõe que isso terá vindo, não se 

recorda, na altura em que esteve ausente, na ausência mais prolongada, portanto, não 

acompanhou.  Assim, disse que iria verificar em que ponto isso se encontra porque não teve 

andamento, de certeza, pelo menos desde que regressou da ausência. Que terá depois de se 

avaliar, porque em outubro já vai haver a reunião da Comissão de acompanhamento do plano 

diretor municipal, em que já há uma proposta de regulamento feita porque se de facto se puder 

enquadrar de algum modo no regulamento do plano diretor municipal, possivelmente é mais 

célere estar incluído numa revisão do PDM do que se continuar a avançar com uma proposta. 

Porque uma alteração ao plano diretor municipal tem que ter todos os procedimentos e pode 

demorar dois anos. Defendeu que a proposta de regulamento deveria enquadrar a perspetiva que 

se teria para esse artigo. Que poderia ser feita uma informação, se for esse o entendimento, e 

enquadrar a questão de acordo com a revisão do plano diretor municipal. O Sr. Presidente 

interveio, e sugeriu à Sra. Arquiteta Teresa Quinto que, visse o estado em que está esse ponto, e 

comunique à Dra. Helena Pola, e posteriormente por email a Dra. Helena Pola comunicará à 

Vereação toda. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

usou da palavra a Sra. Vereadora Fátima Duarte, para referir que não podiam estar mais de 

acordo com o voto de louvor à equipa feminina de hóquei. ----------------------------------------------- 

Quanto à feira junto aos pavilhões, crê que os feirantes irão ter uma surpresa agradável. É um 

sítio de passagem que toda a gente vê, e será muito bom a nível de vendas. ---------------------------- 



Quanto à moção que o PSD apresentou do alojamento local, não há muito mais a dizer. É uma 

perspetiva ideológica. É óbvio que o PSD e a CDU são partidos com uma ideologia 

completamente diferente. O PSD tem uma ideologia muito humanista, não são contra a iniciativa 

privada. Acreditam que uma boa iniciativa privada fornece o desenvolvimento e ajuda o 

desenvolvimento do país, e mais ainda, paga impostos e o alojamento local paga impostos para 

que este Estado que providencia tudo, possa fazer o que deve. Se quem governa o faz bem ou não, 

isso já está fora do seu alcance. Agora, o facto de o Estado providenciar tudo, fica caro aos 

contribuintes, como é óbvio, porque o Estado não produz, são os nossos impostos é que fazem o 

Estado. Portanto, a iniciativa privada para o PSD é bem-vinda, uma boa iniciativa privada, 

cumpridora e no caso do alojamento local, na perspetiva do PSD, abriu muitos postos de 

trabalho, muitas pessoas na ótica de quem serve e de quem utiliza o alojamento local tiveram uma 

melhoria substancial. Que o alojamento local não é um bicho-papão, não é o alojamento local 

que vai tirar a habitação às pessoas, são necessárias efetivamente medidas por parte do governo, 

nomeadamente a intervir em edifícios estatais. Depois, cabe a cada um de nós dar condições a 

quem aluga, a quem vai ser o senhorio para que não tenha os problemas que têm, quando aluga a 

sua casa para alguém utilizar sem ser para alojamento local, de dar mais liberdade ao senhorio 

para que, o inquilino tenha que cumprir e o senhorio não se sinta lesado constantemente. Que o 

alojamento local foi algo que melhorou a vida de muita gente, tanto para quem se utiliza do 

alojamento local enquanto turista como quem o põe à disposição de outros. -------------------------- 

Usou da palavra o Presidente da Câmara, para dar nota que estavam com uma hora do tempo de 

antes da ordem do dia cumprido, pedindo para serem céleres. ------------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr.  Vereador João Delgado, que em relação a esta questão quis dizer à 

Vereadora Fátima que o PCP e a CDU também são a favor da iniciativa privada, ao contrário de 

mistificações que se fazem constantemente relativamente àquilo que o PCP e que a CDU defende. 

Dizer-lhe que a Constituição da República Portuguesa, que muito teve da contribuição do PCP 
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para ter o texto que tem, apesar das sete revisões constitucionais, ainda permite que sejam um 

garante para a vida todos os portugueses. Teve uma grande contribuição do PCP, como dizia, e 

lá constam as três áreas de intervenção na economia: o setor privado, o setor público e o social e 

cooperativo. Portanto, se existisse alguma questão contra a iniciativa privada, tinham-se 

pronunciado contra a iniciativa privada e isso não aconteceu. Eu sei que, para determinadas 

áreas da nossa política nacional convém insistir em chavões e mistificações relativamente àquilo 

que o PCP defende, mas isso é facilmente desmontável. No período que atravessámos da 

pandemia, se não fosse por intervenção do PCP na Assembleia da República, por exemplo, os 

sócios gerentes de micro, pequenas e médias empresas de todo o país não tinham qualquer apoio. 

Se nós fossemos contra a iniciativa privada, íamos defender uma coisa dessas, nessa altura? 

Deixávamos tantos milhares de microempresários de fora dos apoios? Portanto, isso são coisas 

que facto temos que aprofundar um bocadinho mais sobre a nossa história, sobre a história do 

PCP e sobre aquilo que o PCP defende, inclusive na Assembleia da República, quando queremos 

falar de forma um bocadinho mais aprofundada sobre estes problemas. ------------------------------- 

Dizer que, em relação àquilo que o Vereador do Desporto, da Educação e da Cultura disse, que 

lhe reconhece muito esse traço de humildade. Quando erramos, só temos que reconhecer e de 

facto, foi aquilo que fez. Esteve de férias, não esteve a acompanhar e muito bem, deve-se desligar 

quando se está de férias e voltar e reconhecer que devia ter feito uma coisa que não fez, e vai 

fazê-lo com certeza, e bem, quando tiver oportunidade para isso. Mas dizer que mais uma vez, 

outra mistificação tem que ser desmontada aqui relativamente àquilo que a CDU defende e que 

coloca sistematicamente nestas reuniões. E, nesse sentido, pretende dizer ao Sr. Vereador que, 

não se associam só, ou não promovem só quem se destaca na freguesia de Valado dos Frades. 

Deu o exemplo do destacado desportista em que apoiaram necessariamente quando veio aqui a 

questão de enaltecer o feito que fez na modalidade que pratica, sem problema nenhum! Portanto, 



estão constantemente a colocar palavras nas suas bocas, mistificações à volta daquilo que 

defendem e que aqui trazem, e que não são, de todo, verdade. ------------------------------------------- 

Em relação concretamente à questão do AL, dizer que reconhecem claramente a oportunidade do 

AL. E dizerem que a CDU e o PCP fazem tese de mestrado e doutoramento quando querem 

justificar uma posição de voto. Acha que isso deveria ser o normal em democracia. Passou a não 

ser, pela degradação da própria democracia. Tudo o que passa de duas linhas, já toda a gente se 

cansa de ler. O problema é este. Que somos um dos países da OCDE que menos lê e isso afeta 

diretamente a democracia, portanto, é natural que o seu partido passe a vida a aprofundar os 

problemas e trazem aqui coisas que às vezes são de difícil perceção, mas mais à frente depois 

percebe-se qual é o alcance daquilo que o PCP e que a CDU defende. --------------------------------- 

Quanto à questão da segurança do elevador, pretende esclarecer que, se todos os 7, ali, queriam 

fabricar um consenso à volta desta questão, tê-lo-iam marcado na presença da APA, que é quem 

intervém na matéria, no sentido de que nos fossem dadas garantias. Porque uma proposta, é um 

projeto de intenções. Não há garantias de coisa nenhuma e nós, numa matéria de grande 

sensibilidade e que a Vereadora Fátima colocou ali e bem, preocupações na forma como votou, 

porque em questões de segurança não se pode brincar. O que queriam, era construir um consenso 

alargado dos sete elementos desta Câmara, com uma reflexão aprofundada sobre o problema, na 

presença de quem está a intervir sobre a obra, e que dissessem que podiam votar à vontade. 

Perguntou se havia algum documento que certificasse que a questão só vai avançar com todas as 

questões da segurança asseguradas, porque isso não foi transmitido. Não criaram esse consenso 

e foi só isso que os fez votar contra. -------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr.  Presidente da Câmara, que quis fazer uma análise sobre a forma como as 

Assembleias Municipais decorrem, de forma muito pacífica e serena. Toda a gente disse o que 

tinha a dizer, e acha que isso teve muito a ver com facto de o próprio ter cumprido os tempos que 

lhe são atribuídos, ao contrário de outros. E é isso que vão passar a fazer, se não houver tempo 
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para responder ou se houver muitas questões colocadas, responderá por escrito, e acha que deve 

trazer essa experiência para a Reunião de Câmara, também. -------------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr.  Vereador Orlando Rodrigues, para explicar que houve com certeza um 

equívoco e pode ser um lapso da CDU. Aquilo que o Vereador Orlando Rodrigues informou, foi 

que a APA informou o município que as obras iriam finalizar em dezembro, ou melhor, em 

setembro. Numa primeira fase, diziam que as obras iam encerrar a 21 de setembro, ou seja, o 

elevador estaria encerrado. Que o executivo confrontado com isto, tomou a decisão de apresentar 

uma proposta alternativa. Então coloca a questão: se a APA lhes diz que só vai encerrar as 

obras, ou só vai permitir a reabertura em setembro, como é que eles iriam entregar um 

documento a garantir a segurança de reabertura se eles não tinham previsto a reabertura? Aqui 

era uma decisão política que estava em cima da mesa. É o órgão se pronunciar em relação à 

imposição da APA, em não reabrir o ascensor. E o executivo apresentou uma proposta que foi 

sufragada por seis forças políticas. --------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr.  Presidente da Câmara, para dizer que neste processo todo do ascensor, o 

que não é muito habitual, o moderado foi o vereador. Porque não era esse ao caminho que o Sr. 

Presidente da Câmara, queria. O que queria mesmo, era partir, porque achava que estavam a ser 

despeitosos. Agradece ao Sr.  Vereador a moderação que teve e a contenção que causou em si. -- 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

INTERVENÇÃO DO PÚBLICO: 

Solicitou intervenção, o Senhor Antero da Encarnação, com o assunto “Condomínio”. ---------- 

423/2023 - ATA DE REUNIÃO ANTERIOR 

Presente a ata da reunião ordinária número oito de 13 abril, de 2023, de novo para leitura, 

discussão e votação. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, aprovar. ----------------------------------------------------------------------- 

424/2023 - 11ª ALTERAÇÃO AO ORÇAMENTO DA DESPESA, 8ª ALTERAÇÃO AO PAM E 

7ª ALTERAÇÃO AO PPI - ANO 2023 

Presente informação n. º331/DAF-SGFCT/2023, datada de 2023.06.27, sobre o assunto acima 

referido, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. -------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado disse sobre este ponto o seguinte: --------------------------------- 

“O Reforço: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

De 18.500 Euros em limpeza e higiene – tendo em conta o que constatamos no nosso espaço 

público, o reforço não deveria ser maior? ------------------------------------------------------------------- 

Reforço de 125 mil euros – para pavimentação de estradas e caminhos no concelho – Ponte do 

Rio da Areia – necessidade premente. ------------------------------------------------------------------------ 

Também 5 mil euros para a área da Cultura – isto é para quê concretamente? ----------------------- 

Por contrapartida: ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não existem outras áreas que não a social para servirem de contrapartida (porque não evitar o 

despesismo em grandes eventos, designadamente desportivos para não descapitalizar as rubricas 

nas áreas sociais? menos 164mil e 100 euros da área social??? No tempo que vivemos??? 
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Quando se deveria apostar no fortalecimento do Fundo de Emergência Social; Apoio Social 

Transportes; Estratégia Local de Habitação, etc.” --------------------------------------------------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, duas abstenções 

dos membros do PSD e uma abstenção do membro da CDU, a 11ª. Alteração ao Orçamento da 

Despesa e 8ª. Alteração ao Plano de Atividades Municipais e 7ª alteração ao Plano Plurianual de 

Investimentos – Ano de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

425/2023 – LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR ESTRADA DA SERRA – 

FAMALICÃO 

Presente processo obras n.º 154/23, com requerimento n.º 1151/23, local – Estrada da Serra – 

Lote 8 - Famalicão, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta do 

Técnico Arquiteto Paulo Contente. ---------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 



do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

426/2023 - /LICENCIAMENTO/LEGALIZAÇÃO DE OBRAS DE AMPLIAÇÃO E 

ALTERAÇÃO DE UM EDIFÍCIO – RUA DA GRAÇA E RUA DAS ABEGOARIAS N.º 44 E 

35 NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 294/23, com requerimento n.º 1119/23, local – Rua da Graça e Rua 

das Abegoarias n.º 44 e 35 – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de 
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Planeamento Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

 

 

 



Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

427/2023 – LICENCIAMENTO DA AMPLIAÇÃO DE UMA MORADIA UNIFAMILIAR – 

RUA DO CARTEIRO N. º10 – VALADO DOS FRADES 

Presente processo obras n.º 594/22, com requerimento n.º 625/23, local – Rua do Carteiro, n.º 10 

– Valado dos Frades, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 

Deliberado por unanimidade concordar, com o indeferimento do pedido de licenciamento, nos 

termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 
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foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 



Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

428/2023 – LICENCIAMENTO/LEGALIZAÇÃO DA AMPLIAÇÃO DE UM EDIFÍCIO – 

RUA DAS ABEGOARIAS, RUA DA GRAÇA E RUA HERÓIS DE CHAVES – NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 196/23, com requerimento n.º 1237/23, local – Rua das Abegoarias, 

rua da Graça e Rua Heróis de Chaves – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão 

de Planeamento Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 
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Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

429/2023 – RECLAMAÇÃO ADMINISTRATIVA REFERENTE AO PROCESSO N.º 345/21 – 

ORBITUR VALADO DOS FRADES 

Presente processo obras n.º 345/21, com requerimento n.º 372/23, local – Orbitur – Valado dos 

Frades, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz 

parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, com base nas conclusões do Auto de Vistoria: --------------- 

a) a não atribuição de revisão da classificação ao empreendimento turístico; ------------------------- 

b) dar-se conhecimento desta Auditoria ao Turismo de Portugal, I.P.; ---------------------------------

- 



c) que a fiscalização atue em conformidade. ---------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 
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processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

430/2023 – LICENCIAMENTO DE MORADIA UNIFAMILIAR – RUA FONTE NOVA- 

LOTE 3- “B” – SÍTIO DA NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 234/23, com requerimento n.º 1233/23, local – Rua Fonte Nova, Lote 

3 “B” Sítio da Nazaré – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 



boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

431/2023 – LICENCIAMENTO DE PROJETO DE ALTERAÇÕES/AMPLIAÇÃO DE 

EDIFÍCIO MULTIFAMILIAR EM REGIME DE PROPRIEDADE HORIZONTAL COM 

ALTERAÇÕES DA MESMA – PRAÇA MARIA DO MAR – LOTE 4 NAZARÉ 
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Presente processo obras n.º 198/20, com requerimento n.º 1110/23, local – Praça Maria do Mar, 

lote 4 – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

 

 



Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

432/2023 – LICENCIAMENTO DA AMPLIAÇÃO DE UMA MORADIA UNIFAMILIAR 

ALTERANDO-A PARA EDIFÍCIO MULTIFAMILIAR COM 3 FOGOS – BAIRRO DOS 

PESCADORES RUA “D”, N.º 6 – NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 146/23, com requerimento n.º 1196/23, local – Bairro dos 

Pescadores, Rua “D”, n.º 6 – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 
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reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 



apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

433/2023 - LICENCIAMENTO/LEGALIZAÇÃO DE ALTERAÇÕES E AMPLIAÇÃO DE 

UMA MORADIA, SITO NA RUA JOGO DA BOLA Nº 785 — NAZARÉ. 

Presente processo obras n.º 330/23, com requerimento n.º 1123/23, local – Rua Jogo da Bola n.º 

785 – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que 

faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------------ 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 
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municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

434/2023 - LICENCIAMENTO/LEGALIZAÇÃO DA CONSTRUÇÃO DE UM ALPENDRE E 

UMA PISCINA ANEXA A UMA MORADIA, SITO NO LARGO DA FONTE, Nº 10, 

FANHAIS — NAZARÉ. 

Presente processo obras n.º 204/23, com requerimento n.º 1244/23, local – Largo da Fonte, n.º 10 

– Fanhais, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz 

parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ---------------------------------------- 



Deliberado por unanimidade aprovar, com base nos fundamentos e termos do teor da 

informação: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

a) o projeto de arquitetura; ------------------------------------------------------------------------------------ 

b) que a fiscalização atue, em conformidade. --------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 
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432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

435/2023 – LICENCIAMENTO DE OBRAS DE ALTERAÇÃO, COM ALTERAÇÕES 

INTERIORES E ALTERAÇÃO DE ALÇADOS, SEM AUMENTO DE ÁREA DE 

CONSTRUÇÃO – RUA DOS TANQUES – FONTE NOVA – SÍTIO DA NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 339/20, com requerimento n.º 1253/23, local – Rua dos Tanques – 

Fonte Nova – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento 

Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. --------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 



informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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436/2023 – LICENCIAMENTO/LEGALIZAÇÃO DE ALTERAÇÕES A INTRODUZIR NUM 

EDIFÍCIO – RUA FRANÇA BORGES, N.º 46 – NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 544/19, com requerimento n.º 1215/23, local – Rua França Borges, 

n.º 46 - Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, 

que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 



 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

437/2023 – LICENCIAMENTO PARA ALTERAÇÃO À OPERAÇÃO DE LOTEAMENTO – 

ALTO DOS CORVOS, AREAL OU RIO NOVO – NAZARÉ 

Presente processo obras loteamento n.º 1/05, com requerimento n.º 949/23, local – Alto dos 

Corvos, Areal e Rio Novo – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade concordar, com o deferimento do pedido de alteração da licença de 

operação de loteamento nos termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de Planeamento 

Urbanístico.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 
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“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 



técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

438/2023 – LICENCIAMENTO PARA ALTERAÇÃO À OPERAÇÃO DE LOTEAMENTO – 

ALTO DOS CORVOS, AREAL OU RIO NOVO – NAZARÉ 

Presente processo obras loteamento n.º 2/05, com requerimento n.º 948/23, local – Alto dos 

Corvos, Areal e Rio Novo – Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de 

Planeamento Urbanístico, que faz parte da pasta de documentos da reunião e se dá por 

transcrita. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade concordar, com o deferimento do pedido de alteração da licença de 

operação de loteamento nos termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de Planeamento 

Urbanístico. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 
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boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

439/2023 – LICENCIAMENTO/LEGALIZAÇÃO DE ALTERAÇÕES E AMPLIAÇÃO DE 

MORADIA UNIFAMILIAR, - RUA DA LAGOA N.º 19 – NAZARÉ 

Presente processo obras n.º 322/23, com requerimento n.º 1197/23, local – Rua da Lagoa n.º 19 – 

Nazaré, acompanhado de informação técnica da Divisão de Planeamento Urbanístico, que faz 

parte da pasta de documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------- 



Deliberado por unanimidade aprovar, o projeto de arquitetura, nos termos da proposta de 

decisão da Chefe de Divisão de Planeamento Urbanístico. ----------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 

autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 
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em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

440/2023 - RECEÇÃO PROVISÓRIA DE OBRAS DE URBANIZAÇÃO – RUA DO MOINHO, 

CASAL DA MILHEIRA, SERRA DA PESCARIA – FAMALICÃO 

Presente processo n. º486/18, com requerimento n.º 853/23, do auto de vistoria n. º12/23, 

acompanhado de informação técnica da comissão de vistorias, que faz parte da pasta de 

documentos da reunião e se dá por transcrita. -------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade deferir, o pedido de receção provisória de obras de urbanização e a 

redução em 90% do valor inicial de 15.236,03€ da caução prestada, correspondendo essa 

redução ao valor de 13.712,42€, nos termos da proposta de decisão da Chefe de Divisão de 

Planeamento Urbanístico. ------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado apresentou declaração de voto que se transcreve: -------------- 

“O vereador do PCP eleito nas listas da CDU para a Câmara Municipal da Nazaré, vem 

apresentar esta declaração de voto, que serve para cada um dos pontos da Ordem do Dia desta 

reunião, desde o número 425/2023 e até ao 440/2023 inclusive, nos seguintes termos: 

Considerando que os nossos conhecimentos técnicos para analisar os processos de obras que nos 

foram apresentados não são suficientes para formar uma opinião profissional abalizada e capaz; 

Considerando, ainda, que da leitura feita a este procedimento, reconhecemos constarem as 

informações profissionais consagradas nos documentos pelos técnicos especializados da 



autarquia; Considerando, também, que os referidos documentos foram aceites pelos diretores de 

serviços, ou chefes de divisão, que os aceitam como bons e os propõem para poderem ser 

enviados ao executivo para deliberação; Considerando, por fim, que o eleito pela CDU aceita, de 

boa-fé, os documentos referentes a estes procedimentos, porque lhe foram enviados por despacho 

do Sr. Presidente da Câmara que assim agendou o assunto para a presente reunião do executivo 

municipal. Então, é com base nos considerandos acima elencados, que votamos favoravelmente e 

este ponto da ordem de trabalhos.” --------------------------------------------------------------------------- 

Nazaré, 03 de julho de 2023. ---------------------------------------------------------------------------------- 

O Vereador da CDU na Câmara Municipal da Nazaré. ------------------------------------------------- 

João Paulo Quinzico Delgado.” ------------------------------------------------------------------------------ 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 

sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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441/2023 - PROCEDIMENTO DE CONCURSO PÚBLICO: “CONCLUSÃO DO PAVILHÃO 

GIMNODESPORTIVO DE FAMALICÃO” CE: 0102/07010406 Proj.: 47/2022 

Para apreciação e votação do Executivo, é presente informação n.º 198/DOMA-INFRA/2023 

datada de 2023.06.26, sobre o assunto acima referido, que faz parte da pasta dos documentos da 

reunião e se dá por transcrita. --------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado pediu a palavra, “dizendo ser curioso isto vir aqui hoje, 

lembramos a intervenção do deputado Pedro Marques, do PS, na última AMN!!! -------------------- 

O próprio, sendo eleito pelo PS, reconhece que na sua freguesia as políticas deste PS, ao qual 

pertence e cujas políticas o mesmo subscreveu, foram desastrosas. Quando tantas vezes se fazem 

chantagens com as freguesias aquando da preparação e votação do orçamento municipal, é caso 

para perguntar, de que é que valeram à freguesia de Famalicão os votos a favor dos seus 

representantes em orçamentos consecutivos que não tinham impacto real na dinâmica e no bem-

estar das populações da sua freguesia. ---------------------------------------------------------------------- 

Este reconhecimento vem tarde, mas chegou – isso é o mais importante.” ---------------------------- 

Deliberado por unanimidade autorizar, a abertura de procedimento de Concurso Público 

“Conclusão do Pavilhão Gimnodesportivo de Famalicão”, a delegação de competência no júri 

para prestar esclarecimentos e a prorrogação do prazo fixado para a apresentação das 

propostas. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os Membros do Partido Social Democrata apresentaram declaração de voto que se transcreve: - 

“Os vereadores, Fátima Duarte, Paulo Reis, eleitos pelo PSD vem apresentar declaração de voto 

favorável nos pontos 425/2023, 426/2023, 427/2023, 428/2023, 429/2023, 430/2023, 431/2023, 

432/2023, 433/2023, 434/2023, 435/2023, 436/2023, 437/2023, 438/2023, 439/2023, 440/2023, 

441/2023 e 442/2023, da reunião de câmara de 03 de Julho de 2023, nos seguintes termos: Tendo 

em linha de conta que os nossos conhecimentos técnicos para analisar devidamente este tipo de 

processos têm algumas limitações não nos permitindo formar uma opinião bem fundamentada 



sobre os mesmos, tomamos como base das nossas decisões a análise, informações e pareceres dos 

técnicos superiores especializados da autarquia, por esta razão, e não nos tendo sido 

apresentados quaisquer motivos para deliberar em contrário, apresentamos o nosso voto 

favorável. Nazaré, 03 de julho de 2023 ---------------------------------------------------------------------- 

Fátima Duarte -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Paulo Reis.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

442/2023 – MINUTA DE PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO A CELEBRAR ENTRE O 

MUNICÍPIO DA NAZARÉ E A POLÍCIA DE SEGURANÇA PÚBLICA 

Para apreciação e votação do Executivo, é presente informação n.º 199/DOMA-GPP/2023, 

datada de 2023.06.27, que anexa minuta de protocolo de colaboração entre o Município da 

Nazaré, e a Polícia de Segurança Pública, com vista à implementação de uma ação no dia 16 de 

julho de 2023, denominada “Estou Aqui Crianças, no âmbito nacional do programa Escola 

Segura. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A presente minuta de protocolo faz parte da pasta dos documentos da reunião e se dá por 

transcrita. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta do Protocolo de Colaboração a celebrar entre o 

Município da Nazaré e a Polícia de Segurança.  ----------------------------------------------------------- 

443/2023 - REGULAMENTO DE APOIO À FAMÍLIA - APOIO À NATALIDADE _ 

PAGAMENTO DE COMPENSAÇÃO PECUNIÁRIA -  PAGAMENTO 1.ª TRANCHE 

Para apreciação e votação do Executivo, é presente informação n.º 64/GAS/2023, datada de 

2023.06.13, sobre o assunto supramencionado, que faz parte da pasta dos documentos da reunião 

e se dá por transcrita. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, as candidaturas rececionadas e iniciar os ulteriores 

trâmites processuais, nos termos do n.º 1 do artigo 9.º do Regulamento de Apoio à Família e 

informação do Gabinete de Planeamento e Análise da Intervenção Social.----------------------------- 
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444/2023 -  MINUTA DO PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO PARA CEDÊNCIA DE 

INSTALAÇÕES – BIBLIOTECA INSTRUÇÃO E RECREIO – AULA DE DEFESA 

PESSOAL – 2023 

Para apreciação e votação do Executivo, é presente informação n.º 62/SAFD/2023, datada de 

2023.06.20, sobre o assunto supramencionado, que faz parte da pasta dos documentos da reunião 

e se dá por transcrita. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta do Protocolo de Colaboração para cedência de 

Instalações – Biblioteca Instrução e Recreio – Aula de Defesa Pessoal – 2023. ----------------------- 

445/2023 -  RAADCN (OUTROS APOIOS) – ASSOCIAÇÃO DESPORTIVA “NAZARÉ 2022” 

- MINUTA DO PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO 

Para apreciação e votação do Executivo, é presente informação n.º 65/SAFD/2023, datada de 

2023.06.27, que anexa minuta de protocolo entre o Município da Nazaré e a Associação 

Desportiva “Nazaré 2022”, com vista ao apoio financeiro para fazer face às despesas inerentes à 

época Desportiva das equipas seniores de Futebol de Praia. --------------------------------------------- 

O presente assunto faz parte da pasta dos documentos da reunião e se dá por transcrita. ----------- 

O Senhor Vereador João Delgado referiu, nada temos contra a modalidade, bem pelo contrário, 

valorizamos muito o desporto e o desporto para todos numa sociedade democrática. No entanto, 

consideramos ser uma afronta a aplicação de 58 mil e oitocentos euros do erário público numa 

sessão de câmara onde, para se construir uma ponte foi-se retirar dinheiro à área social. ---------- 

- Quando, na última sessão ordinária, aprovou-se, a muito custo, 1500 euros para uma bienal de 

pintura, com a aquisição das obras premiadas. ------------------------------------------------------------- 

- Quando se alarga o número de bolsas de estudo para o ensino superior, mas reduz-se o 

montante individual, porque uma sobrecarga de mais 5.000€ seria incomportável para o 

município se mantivessem as bolsas todas nos 1000 euros cada; ---------------------------------------- 



- Quando se recusa reforçar os horários das urbanas, ao fim de semana para Fanhais, porque 

dizem não ser financeiramente razoável, em nome da boa gestão dos dinheiros públicos… numa 

câmara altamente endividada e a esmagar os seus munícipes com os valores no máximo dos 

impostos, taxas e serviços municipais – lamentamos, mesmo reconhecendo-se e valorizando-se os 

feitos, os atletas e treinadores destas modalidades, que muito valorizamos, mas de forma séria e 

sensata, não podemos subscrever este tipo de despesismo e esta escala de prioridades na ação 

governativa.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, dois votos a favor 

dos membros do PSD e um voto contra do membro da CDU, a minuta de protocolo entre o 

Município da Nazaré e a Associação Desportiva “Nazaré 2022. ----------------------------------------- 

446/2023 - CANDIDATURAS - REGULAMENTO MUNICIPAL DE APOIO AO 

ASSOCIATIVISMO – CULTURA 

Para apreciação e votação do Executivo, é presente informação n.º 51/GGEAA/2023, datada de 

2023.06.23, sobre o assunto supramencionado, que faz parte da pasta dos documentos da reunião 

e se dá por transcrita. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador João Delgado, perguntou se: posso estar impedido de discutir e votar este 

ponto por causa de fazer parte dos órgãos sociais da Associação Biblioteca da Nazaré? ------------ 

O Senhor Vereador João Paulo Delgado, declarou o seu impedimento e não votou o ponto. -------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, as candidaturas mencionadas e atribuir o apoio financeiro. 

447/2023 - MINUTA DE PROTOCOLO DE COOPERAÇÃO SESSÕES DE COLHEITA DE 

SANGUE – UNIDADE MÓVEL INSTITUTO PORTUGUÊS DO SANGUE E DA 

TRANSPLANTAÇÃO 

Para apreciação e votação do Executivo, é presente informação n.º 63/GSSIV/2023, datada de 

2023.06.21, que anexa minuta de protocolo sobre o assunto supramencionado, que faz parte da 

pasta dos documentos da reunião e se dá por transcrita. -------------------------------------------------- 



 

                         CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ     FL      
 

 

Ata n. º15/23                                                                                                      Reunião de Câmara de 2023/07/03 

O Senhor Vereador João Paulo Delgado, regressou à reunião. ----------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Minuta do Protocolo de Cooperação Sessões de Colheita 

de Sangue – Unidade Móvel Instituto Português do Sangue e da Transplantação. -------------------- 

448/2023 – REGULAMENTO DE OCUPAÇÃO DO ESPAÇO PÚBLICO E PUBLICIDADE 

DO MUNICÍPIO DA NAZARÉ - NOVA PROPOSTA DE ALTERAÇÃO 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo é presente informação n.º 325/DAF-GJ/2023, 

datada de 2023.06.21, sobre o assunto supramencionado, que faz parte da pasta dos documentos 

da reunião e se dá por transcrita. ----------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade, retirar o ponto. -------------------------------------------------------------- 

449/2023 - PROPOSTA DE REGULAMENTO INTERNO DE AJUDAS DE CUSTO E 

SUBSÍDIO DE TRANSPORTE 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo é presente informação n.º 328/DAF/2023, datada 

de 2023.06.23, sobre o assunto supramencionado, que faz parte da pasta dos documentos da 

reunião e se dá por transcrita. --------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, a Proposta de Regulamento Interno de Ajudas de Custo e 

Subsídio de Transporte. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

450/2023 - AQUISIÇÃO DE BENS – SERVIDOR INFORMÁTICO (DATACENTER) - 

RELATÓRIO FINAL – MINUTA DO CONTRATO 

Para apreciação e votação do Órgão Executivo é presente informação n.º 526/DAF-SAC/2023, 

datada de 2023.06.27, que anexa Relatório final e Minuta de Contrato, sobre o assunto 

supramencionado, que faz parte da pasta dos documentos da reunião e se dá por transcrita. ------- 

Deliberado por unanimidade aprovar, o Relatório Final – Aquisição de Bens – Servidor 

Informático (Datacenter) e proceder em conformidade. --------------------------------------------------- 

451/2023 - MINUTA DE PROTOCOLO DE CEDÊNCIA DO DIREITO DE OCUPAÇÃO DE 

ESTRUTURA MODULAR MUNICIPAL - LOJA PRAIA DO NORTE 



Para apreciação e votação do Órgão Executivo é presente informação n.º 332/DAF-SGFT/2023, 

datada de 2023.06.27, que anexa minuta de protocolo entre o Município da Nazaré e a Nazaré 

Qualifica, E.M. Unipessoal, Lda., sobre o assunto supramencionado, que faz parte da pasta dos 

documentos da reunião e se dá por transcrita. ------------------------------------------------------------- 

Deliberado por maioria aprovar, com quatro votos a favor dos membros do PS, dois votos a favor 

dos membros do PSD e uma abstenção do membro da CDU, a Minuta do Protocolo de Cedência 

do Direito de Ocupação de Estrutura modular Municipal – Loja Praia do Norte. 

ENCERRAMENTO 

Não havendo outros assuntos a tratar nesta reunião o Exmo. Presidente declarou encerrada a 

ordem de trabalhos, eram doze horas e trinta e oito minutos, pelo que de tudo, para constar, se 

lavrou a presente ata, que vai ser assinada pelo próprio e pela Secretária, que a leu em voz alta, 

tendo a respetiva minuta sido aprovada e rubricada. ---------------------------------------

_______________________________________________________________________________ 

_______________________________________________________________________________ 


